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高利锋

通过对比可以发现，两大文件都对石家

庄和唐山的中央商务区发展提出了规划要

求。事实上，由于经济实力在省内领先，这两

座城市的中央商务区建设发展也比较迅速。

今年8月，石家庄市中央商务区推介会

在北京召开，也标志着石家庄中央商务区开

发建设正式启动。

据了解，中央商务区建设目前已成为石

家庄城市建设的“一号工程”。其地处市内

老火车站、车辆厂区域，总占地面积2.6平方

公里，分为核心区、拓展区和风貌提升区。

本次率先启动建设的占地面积 1.08 平方公

里的核心区，又分为南北两端的商务金融南

区、北区和位于中部的历史文化区、精品会

展区四个区域。

公开资料显示，在开发模式上，石家庄市

政府计划成立有政府参股的合资平台公司。

在一级开发阶段，由市属国有全资企业，

与一个或几个知名开发企业或企业联合体，

建立合资平台公司，合资公司设立资金池，推

动该区域的土地一级开发，鼓励一级开发单

位参与二级开发建设。

在二级开发阶段，将住宅、写字楼、公寓、

历史街区、会展中心等工程，根据投入产出具体

情况，进行合理切割，“打捆”公开招拍挂出让，

同等条件下，优先选择参加一级开发的企业。

2018年唐山市政府工作报告提出，“以打

造优质板块拓展内涵增长新空间”，其中重点

提到，将“高站位建设站西片区，高标准建设南

湖中央商务区”。

来自唐山市城乡规划局网站的消息显

示，南湖中央商务区核心区总用地面积约为

5.37平方公里，包括商务板块、文体会展板块、

更新改造板块和拓展区。其中，商务板块定

位为项目级中央商务区。

据了解，该区域将以城市新中心、文

化新坐标、市民新客厅、旅游目的地为目

标，构建南湖大世界新文旅活力、创智广

场新经济、青年社区新生活、森林氧吧新

生态四大板块，实现宜居宜业的多功能融合。

石家庄唐山两大城市样本

调控政策和市场环境带来的阵阵惊雷，正

在重塑中国房地产业生态，信心和预期成为交

易面前的一座大山。

“还能买房吗？”这是目前刚需买房人心底

最真实的呼唤，也是最忐忑的疑问。

昨天看到一条微博，大意是：买房不要听

经济学家的，不要听媒体的，不要听开发商

的，听投资客的比较靠谱，因为他们不会忽悠

你。当然，此文出自投资客之手。微博一发

布，各路人马都开始对号入座，赞成、反对的

声音都有。

对这一观点的前半截，笔者深以为然。但

投资客也未必就靠谱，还得看看他们熟悉的区

域、物业类型，是不是你的那盘菜。

房地产行业是一个信息严重不对称的行

业。作为消费者，你能看到美轮美奂的广告，

能听到地产大鳄精彩的演说，还能看到各类专

家的高谈阔论，但对自己最关心的什么样的房

地产公司值得信赖，什么样的房地产最具有投

资价值等问题，却始终如雾里看花。

改善族倒还好，因为毕竟有一定的购房经

验。而真正需要聆听各方声音的，恐怕还是首

次刚需为多，他们中的大多数指望在调整中以

更合适的价格淘到人生的第一套房。这套房，

买不买？什么价格买合理？谁能负责任地给

出参考建议？都未必清楚。

至于判断最佳买房时机，事实证明，谁的

观点可能都太悬。要知道，2008 年低谷买进

的，可绝大多数是刚需购房者。楼市低迷时，

我所熟悉的开发商、中介高层、媒体人士、专家

们，可都是少有出手的。投资客？出现在新闻

上的，大多和“抛盘”等关键词联系在一起。至

于有没有在低谷出手，那就无从得知了。

对老百姓而言，买房过程中又始终存在一

个悖论：一方面希望房子越来越便宜，另一方

面希望买了房子后房子能够升值。很遗憾地

说，这个冬天楼市必须面对的就是不断贬值。

如果你是买房自住，房产的升值还是跌价都与

你无关。如果你纯粹把房子当成投资品，那请

参考马未都对收藏的说法，不要相信故事，不

要相信好事，不要心态不好，总是想着挖宝。

楼市中一直存在着这么一个现象：“买涨

不买跌”。房价开始下降了，消费者仍会捂着

钱袋子冷眼旁观，总觉得还会有更低，期盼跌

到谷底再出手。但若是房价一旦出现此起彼

伏的上涨态势，便按捺不住了，赶紧下单，唯恐

房价会像脱缰的野马一再高企。这似乎成了

楼市的“魔鬼消费定律”。

可以负责任地说，今年底，刚需们可以淘

到便宜货。如你所见，为了赢得第四季度的最

后冲量，不少开发商会拿出好房源来进行低价

促销。而一些承受着巨大资金压力和融资成

本的开发商，甚至还会抛出亏本销售的楼盘。

对于持币待购的自住刚需们来讲，这何尝不是

一种利好。

再回到开头的这一话题，笔者随手再翻回

这条微博，深以为以下这条回复评论算是最清

醒：“自己买房还听别人的，猪脑啊！”

要知道，别人想怎么说是别人的事，真正

要掏真金白银做决定的，只是你自己。

还能买房吗？
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近日，河北省政府出台的《关于提高城市国际化建设水平的实施方案》（简称《方案》）提

出，到2020年，各市建成不少于1处现代化中央商务区。重点支持石家庄、唐山市依托中央商

务区，建设外商投资企业总部、分支（办事）机构集中办公区和外籍专家公寓。

本报记者 张静涛

《方案》提出，雄安新区加快培育国际开

放合作竞争新优势，建设开放发展先行区。

石 家 庄 市 加 快 建 设 现 代 化 省 会 城

市 ，建 成 国 际 化 现 代 服 务 中 心 、开 放 型

经济发展中心、产业创新中心和商贸物

流中心。

张家口市建设世界冰雪运动与体验旅游

胜地。承德市加快建设世界文化遗产保护传

承示范城市和国际旅游城市。

秦皇岛、唐山、沧州市建设国际港口城市

和现代化沿海城市，唐山市努力建成东北亚

地区经济合作的窗口城市，环渤海地区重要

港口城市和首都经济圈重要支点；秦皇岛市

加快建设国际滨海休闲度假之都、国际健康

城，打造一流的国际旅游城市；沧州市打造沿

海率先发展创新示范区，建设“一带一路”重

要城市。

廊坊市建设与京津一体化发展示范区、

国家临空经济创新示范区，完善北京大兴国

际机场门户功能。保定市建设与雄安新区联

动发展的科技新城、文化旅游名城，打造国际

创新城市。

邯郸市完善京津冀联动中原中心城市功

能，加快建设世界太极拳文化旅游目的地。

衡水、邢台市完善国际化城市功能，提升城市

国际化水平。

每个城市均有独特定位

《方案》提出，各市应合理利用现有商业

中心和商务功能集中区，加快建设城市中央

商务区，预留国际金融、总部经济、高端商业、

商务交流、创新研发等功能空间，满足国际机

构和外籍人员工作生活需求。到2020年，各

市建成不少于1处现代化中央商务区。

据了解，2016年9月，河北省住建厅印发

的《关于加强设区城市中央商务区建设的指

导意见》（简称《意见》）首次提出，到2020年，

每个设区城市基本形成具有区域核心竞争力

的现代化中央商务区。

《意见》对各地中央商务区的产业聚集做

出了指导，引导高端服务产业向中央商务区

聚集，补齐信息化短板，引进金融、保险、证券

机构和地方投融资平台，打造金融集聚核心

区。以创客空间、创客新城为主要载体，形成

各具特色的“双创”示范基地。

大力引进国际知名企业、行业龙头企业

和行业协会组织的地区性总部或分支机构，

吸引具有资产管理、金融保险、咨询策划、研

发设计、广告传媒等高端服务业职能总部进

驻，强化总部经济与中央商务区产业融合。

在建筑形式上，中央商务区写字楼比例

应达到 60%以上；配套建设一批集商业、办

公、酒店、餐饮、会议、休闲娱乐为一体的大型

商业商务综合体。

《意见》还指出，省政府有关部门将研究

出台中央商务区建设的支持政策，对规划经

过批准的设区城市中央商务区，吸引社会资

本投资中央商务区的公共服务设施和基础设

施建设。优先保障城市中央商务区重点项目

的土地供给。

2020年各市建成中央商务区

石家庄市规划馆展出的中央商务区规划（征求意见稿）


